## Cooperación de México en materia de la pandemia de Covid-19 con América Latina vis a vis América del Norte

Edit Antal Sofía Olvera

México cuenta con toda una arquitectura institucional bastante sofisticada para la cooperación en materia de salud con América del Norte que ha sido establecida a raíz del TLCAN desde hace años, incluso algunas de estas instancias estaban pensadas precisamente para casos de pandemias y otras emergencias de la salud. Al mismo tiempo, México forma parte de instituciones de cooperación en materia de la salud en América Latina, tales como la Organización Panamericana de la Salud (OPS), o bien, de mecanismos de integración regional como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que han incorporado el tema sanitario a su agenda. Al parecer estas instituciones no han funcionado con la urgencia y profundidad que el caso de la Covid-19 requería.

Este trabajo —con base en investigación empírica— analiza la cooperación, su modalidad, frecuencia, importancia y materia concreta a en el caso de la pandemia de Covid-19 con el fin de identificar con qué región México ha tenido mayor conexión en asuntos relativos a materiales y equipos utilizados para la emergencia de la pandemia, la vacuna —tanto su adquisición como producción—, así como la investigación científica en torno al tema. El objetivo es comprender hasta qué punto las instituciones han reaccionado a la crisis de la salud, de qué manera han funcionado o dejaron de funcionar y, por ende, entender el porqué de sus reacciones.